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伯乐李宗盛：让《领悟》改
变我的一生

大学毕业后，有一次在录音室中录广告
歌，隔壁录音室有人跑过来探班，原来很偶然
也很意外地遇到了一位高中学弟，他刚从日
本学音乐回来，在福茂唱片上班当制作人。他
问我想不想出唱片，我一听是福茂，心中有好
感，因为福茂也出古典音乐，觉得是个有质感
的唱片公司，跟我气质挺搭的，心想现在毕业
了，也不用担心学校问题（音乐系学生不能接
触流行音乐），我就答应了跟他老板见面。见
面聊得很愉快，没想太多就签约了。

其实那时我结束婚姻不久，听爸爸的话，
把重心放工作上，我想这也许是个很好的选
择与决定。当时我也是个教音乐的讲师，在音
乐班教团体课，也在家里教钢琴，而与福茂签
了约，又有了另外一个身份———歌手。

在福茂的五年，出了三张专辑：《在你背
影守候》《一夜之间》《花时间》，其中《花时
间》是除了《每个女人》迄今自己最喜欢的专
辑了。在福茂期间，有歌红人不红的窘境，一
直觉得很辛苦，自己的个性也觉得不适合在
演艺圈，对自己极没自信，甚至心中怀疑自
己到底会不会唱歌。所以在合约中的最后一
张专辑后，就不想再唱，心想还是规规矩矩
地当个老师来得自在，彻底觉得自己不适合
当艺人与再继续唱歌。

有天在家中接到公司同事电话：“你知
道谁打电话到公司找你吗？李宗盛！”

我不信，想是他们在跟我开玩笑、捉弄
我，我说别闹了！同事说：“真的，是真的，他
还留了话，整个公司（同事）都沸腾呢！”李宗
盛留话说：“请转达辛晓琪，我听了《花时
间》，这是我今年听到最好的专辑之一，她唱
得很好！”我在电话的这端吓呆了，我愣了，
也傻了。我并没有因为这通电话而想改变我
的主意，我仍是不想再唱歌了，我想逃。

跟福茂约满了，我自由了，单纯当我的
钢琴老师，让我心情也轻松了起来。而身边
的朋友都说我不该放弃，都鼓励我应该坚
持下去，继续唱歌。有天，前福茂同事打电
话来，说李宗盛想找我谈谈。原来有两位福

茂同事跳槽到滚石唱片，李宗盛透过他们想
要找我。我一直在犹豫，是见还是不见，当时
我对音乐与自己真的有点万念俱灰的感觉，
极度没自信，也提不起兴趣。但我有个优
点，我会跟朋友说自己的心事，不会一个人
闷着。朋友都劝我，一定要给自己一个机
会，何况找你的是港台最夯的制作人李宗
盛。而穿针引线的同事也极度希望我去跟他
聊一聊。于是，我决定再给自己一次机会，去
见了李宗盛。

由阿辉、端端陪着我，在诚品与大哥
（李宗盛）见面。一见面，大哥劈头就问我：
“你觉得你唱得好不好？”而我有个特性，就
是内心再怎么惶恐没自信，但外表看起来却
有点高傲、冷静。几秒的时间心里琢磨着，我
总不能回答“我唱得不好”吧，所以我回答了：
“还可以吧。”然后他跟我说了他听《花时间》
的因缘。有天他上班途中在车上听广播，一
首歌吸引着他，等唱完了主持人说“刚刚是
辛晓琪唱的《自私》”，于是他请司机开到最
近的一家唱片行买了《花时间》，到了公司
整张唱片连续听了三遍，就拿起电话打到
福茂说了那些话。我真有点受宠若惊，也不
知道当时我怎么回答的，应该是一直在听
他说话吧。

之后，很顺利地就跟滚石签了约。其实
我心里很不安，很担心害怕，怕自己无法有
好的表现，但还是硬着头皮签了下去。而当
时滚石要签我也开了会，所有人都投反对票，
原因是我在福茂五年没红会很难做。但也有
人赞成，一位是李宗盛，一位是老板三毛。这
两票，抵过了所有反对签我的人！

刚进滚石不久，就听说大哥要出走远
行，顿时，有点无所适从，我想这是怎么回
事，他把我签进来，而他却要走了，我……
有点无奈。大哥不在的日子，陆陆续续唱了
些电影、电视剧的插曲与主题曲，我也很认
命地听公司安排。一晃眼，一年过去了，大哥
回来了。

有天阿辉兴奋地跑来跟
我说，大哥帮你写歌了。这一
年的等待，我有点不相信。那
天下午在公司跟大哥见面，大
哥拿了一首歌给我，我先看歌
词，心里想：哇，完蛋，怎么写
中我的要害，昏倒，我完了，活
生生被写出来了……但我面
不改色地隐藏自己的惶恐，继
续看音符，随即哼了起来，哼
到副歌，起伏好大。可能是我
的表情扭曲或皱眉，大哥连忙
说：“我会修得顺一点。”结果
过几天见到大哥又给了我一
张，我哼着唱着，没修啊，一个字一个音也没
动，问他，他说：“就这样了。”大哥还跟我
说：“晓琪对不起，这首歌不会红。”我心里顿
时凉了一半，心想，为什么这种事都会发生
在我身上？但又转过来想，当初签滚石不就
是想唱他的歌吗，现在好不容易等了一年有
了这首歌，我就把它唱好，红不红，真的没那
么重要了。况且我从没想过自己要红，或希
望自己红，我当歌手，纯粹喜欢音乐，喜欢唱
歌，这是真话！

刚开始录音，我总逃避歌词，不往心里
唱，他听得实在没意思，就跟我说：“你不好
好唱，我这关是通不过的。”后来他有事回加
拿大，就交给周世晖来帮我配唱。我跟阿晖
常常是从白天唱到深夜，深夜唱到清晨。前
一天中午进录音室，隔天清晨回家，边开车
边看着一路上晨练的人们。唱到心痛哭着蜷
曲在配唱室的角落，阿晖也无奈，等我哭完，
休息让鼻音退去，再开始录，就这样录了一
个月才完工，真有耐力跟毅力。等到录完的
那一刹那，我真不敢相信，我完成了。我想这
在歌坛也是一个记录，一首歌可以录这么
久。录完给大哥听，他满意，我也安心了。大
哥要我谢谢一路跟我相依为命的阿晖，真是
辛苦了！

这首歌的 !"在当时也算
创举，歌手在 !"里哭到柔肠
寸断，不顾形象，接着有许多人
模仿。
这首歌就是《领悟》。
我想这首歌让两个人至今

还欠我两颗人头。一是福茂老
板，他听说我到了滚石，就说要
是辛晓琪在滚石会红，我头剁
给你。另一位是成龙，《领悟》录
完，三毛拿给他听，他听了之后
说：“这歌会红，我头剁给你。”
如今想起来也为之莞尔。因为
大家都没想到，这歌真的红了，

而我也红了。我心中百感交集。感谢大哥的提
拔与赏识，更想到，终于可以对他与三毛有所
交代，证明他们当初并没有看错人。

其实我与大哥一直擦肩而过，记得第
一次与他见面是在中广录音室，石元娜的
节目，那时我还在福茂，做唱片宣传。我的
访问尚未完成，大哥已走进来坐在一旁等
着接受石姊的访问，石姊问我要怎样保养
喉咙，我提到发声位置的不同，像有些人硬
扯着嗓子吼会比较伤喉咙。那时，余光看到
坐在一旁的他扮了个鬼脸，脖子缩了一下（有
点对号入座的感觉），这是大哥给我留下的第
一个印象。第二次是我在丽风录音室录音，收
工时想去跟小徐（丽风老板，也是录音师）打
个招呼，一推门正看见大哥（感觉很专注地在
工作，很严肃，好像被我打扰到了），他正在做
张艾嘉的片子，而张姊缩在角落的沙发上。第
三次就是他约我在诚品谈话了，有端端与阿
辉在旁。

世事作弄人，都不被看好的我与《领悟》，
就这么红了。感谢大哥李宗盛，感谢这位伯
乐。他是我的贵人，也是恩人。不但丰富了我
的歌唱生涯，也改变了我一生。
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#$$%年春节，海南岛。当时，金融证券界
的高管相约到海南过春节，还刚刚开始时兴
起来。那一年春节，尉文渊就和已担任人民银
行总行副行长兼外汇管理局局长的朱小华相
约，两家一起到海南过春节。那一天他们两家
和其他几个朋友一起，在海边居然和管金生
一家不期而遇，大家还客客气气地打了个招
呼才各走各的。管金生来海南，是因为万国证
券在这一年春节，把所有的中层连带他们的
家属，都一起集中到海南来，由公司出面犒劳
大家在 #&&'年工作中的辛苦。
到 #&&(年，万国证券在经营规模和综合

实力上已处于中国证券行业的领先地位。然
而，随着中国证券市场的加速扩容和行业竞
争的进一步激化，这一年也成为万国证券发
展的关键一年。历经五年艰苦卓绝的快速发
展，下一步如何走？进或退？快或慢？管金生
和公司管理层面对的是：如何能一方面抓住
外部市场机遇，另一方面又能够有效解决过
去几年因粗放式发展和过度放权带来的各种
问题和挑战，再创辉煌，使万国证券真正成为
具有国际化竞争优势的中国证券公司。
为此，围绕规划和制定万国证券未来六年

（)&&*—+,,,）发展战略，催生了万国证券不长
的企业史上较为著名的“#&&(万国管理年”和
“战略规划研究与五大机制（决策机制、经营机
制、风险控制机制、约束机制、激励机制）改
革”。而在这一年，万国证券更为引人注目的是
成立了公司党委。#&&(年，还在上海市政府外
经贸委任职的陈敏，被万国证券推荐为即将成
立的公司党委书记候选人。经当时万国证券的
上级党组织———浦东发展银行党委和市外经
贸党委的考核审查，陈敏最终被任命为万国证
券的党委书记，#&&(年 (月正式上任。

陈敏上任后不久，#&&( 年 - 月 #- 日万
国证券公司成立 .周年前一日，管金生将自
己当天的日记发给公司各位中层经理，题目
是“超越自我”。他在日记中提出：“较多的人

看到上海万国证券所经历的 . 年辉
煌，较少的人看到 .年来市场所发生
的巨大变化，更少的人在思考万国应
当如何超越自我。”他强调说：“我们的
自我改造和自我超越就必须是根本性
的而不是表面的，是深刻的而不是肤

浅的，是革命性的而不是修修补补的。”于是，
作为党委书记的陈敏就奉命开始牵头进行制
定战略规划和五大机制的准备工作，直到 ))

月基本完成了战略规划和五大机制的初稿。
)&&(年这一年，万国证券内部举措不断

出台：整理和确定管理思路，组织力量制定缺
失的制度和流程，检查营业网点的经营管理、
清查关闭小金库，调整部分部门职责和设置
……不少万国人至今还记得彻查营业部小金
库对全公司带来的巨大震动，对发现的违规
违纪问题进行处理，也给中层带来很多压力。
所以，在年底初步完成战略规划和五大

机制的设计之后，为在新一年里开始逐项落
实五大机制的管理再造计划，管金生决定在
海南集中全体中层干部，让大家带着家属一
起来过年，既对各位中层干部是一个犒劳和
慰问，也想借此机会再一次统一思想，为新一
年的工作打点基础。

)月 /,日，中国农历年的除夕，在海南
的一个度假村里，万国证券的所有中高层干
部及其家属聚在一起吃年夜饭。这时候大家
的情绪都很高涨，觉得新一年要做的事情很
多，大家都充满信心，有着美好的憧憬。所以
当时的气氛非常好，所有的人都兴致高昂，可
唯独一个人有点与众不同。
他就是刚刚担任万国证券交易总部负责

人的何忠卿。何忠卿是财政部财政科学研究所
研究生毕业，从谱系上说他也算是财政部系统
出来的人。当时他还未结婚，单身一个人来海
南参加万国证券中高层聚会的新年活动。他原
来担任万国证券国债部（交易二部）的总经理，
负责整个万国证券公司国债现货和期货的自
营业务。由于他的财政部背景，所以在国债期
货上是他全权负责。细心的党委书记陈敏发
现，何忠卿和别人的情绪都不一样，在大家轻
松愉快、兴高采烈时，唯独他不出声音。在海南
几天，大家都坐一部大巴士进出，他总是一个
人闷闷不乐、心思重重地坐在后面。
这有点反常！
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公董会上散发出来的别样气氛，俊逸自一
进场就意识到了。俊逸甚至隐约觉出，这次会
议在某种程度上是专门为他开的。会议一直开
到错晌午，大家总算就商会章程等基本条款达
成共识，俊逸逐条记录，理出一个册子，在会议
结束后呈送查锦莱。众人纷纷走出。
俊逸最后一个出门，刚要跨出大殿门槛，

身后传来一个声音：“俊逸留步！”俊
逸回头，见是查锦莱招手。俊逸返回，
跟随锦莱走进旁边查敬轩的总理室。

查锦莱让给俊逸一把椅子，自己
在父亲的位置上坐下：“俊逸兄，看你
脸色，别不是还在生气吧？”俊逸苦笑
一声：“没事体的，我有备而来。”“这
就好。”查锦莱也笑一下，“进卿这人，
你晓得的，是个炮筒子，有口无心，肚
子里存不住个屁，俊逸兄不可与他一
般见识。”“锦莱兄，”俊逸直入主题，
“你这……可有事体？”“是哩，有要事
相托。”“哦？”“设立商会，旨在合议商
约，应对洋人。家父已经定下了，由你
起草一应文案。”“我起草？”俊逸一下
子紧张起来，“这能行吗？”“呵呵呵，”查锦莱
笑道，“你扳扳指头，在四明，你不行，啥人行？
甭看进卿、若雨他们叽叽喳喳叫得欢，拿到场
面上，还不都是土包子？”俊逸笑笑。
查锦莱取出俊逸呈交的会议记录，又从

抽屉里拿出一沓材料，一总儿推到俊逸跟前：
“这些你都拿去。”指着那叠子材料，“这是我
近日理出的部分框框，供你参考，其中许多方
才也都讨论过了。无论是商约还是章程，家父
之意是，大处照顾全局，小处适当灵活，尤其
是我画过圈圈的条款，你要酌情处置，甭让甬
人吃亏就是。”俊逸收起材料：“我试试。”“材
料不足，你可另行查找。要参酌洋人商约，结
合上海滩情势，理出具体措辞。丁大人说商约
在即，总商会要尽快组建。时间紧迫，最好能
于十日之内交付。”“我尽力。”
俊逸怀揣一堆材料，满腹心事回到家里，

屁股还没落座，齐伯拿着一张请帖过来：“老
爷，后晌有人寻你，说是洋行的江摆渡，这是
他的名帖。”俊逸拆开，溜过一眼，将名帖装
起，拿起提包，对齐伯苦笑一声：“是彭老板请
客，我不得不去。待会儿吃饭，你对瑶儿解释

一下，叫她不必等了。”“好咧。”
齐伯安排好车马，送走俊逸，正要从大门

口返回，遥遥望见两个人沿街边的梧桐树影
缓缓走来。齐伯觉得一人面熟，就顿住步子，
待他们走近，认出是挺举，亲热地迎上，亲手
取下他背上的包袱。
见齐伯这么待见挺举，光头门房态度大

变，殷勤地从齐伯手中接过挺举的包袱，又把
顺安背上的包袱取下，一手一个，提
往前院客厅。
齐伯礼让二人坐下，边沏茶水，边

问挺举道：“挺举，你去杭州大比，介快
就考完了？”“没有考成，朝廷取缔大比
了。”挺举苦笑道。“哦？”齐伯似吃一
惊，“那你……哪能个打算哩？”“我也
不晓得，这来上海看看。”齐伯点点头，
忖道：“怪道老爷要我收拾房子，说有
客人来，想是他早就晓得大比取缔的
事，客人必是挺举了。”

齐伯沏好茶，顺安眼快，起身端
过，给挺举一杯，另一杯双手递给齐
伯。齐伯推道：“这是给你俩喝的，我
有水杯。”从几案上拿过一只紫砂

壶，把壶嘴含进口里，望着顺安，“小伙子，你
是———”“我叫傅晓迪，”顺安自我介绍，指挺
举，“挺举是我阿哥，挺举姆妈是我姨妈。”“呵
呵呵，”齐伯笑道，“这么说来，你俩是姨表
了。”“是是是，”顺安连说几个是字，猛一想不
对，赶紧校正，“也不完全是。我阿爸是挺举阿
哥的阿舅，我们该是舅表，嫡亲哩。”
“好好好，请喝茶！”齐伯让过茶，自己也

喝一口，正要问挺举些事体，外面一阵脚步声
响，碧瑶与秋红一前一后，风风火火地进来。
鲁家人中，顺安最怕的就是小姐。尽管来

前已经做足准备，但在真正面对时，顺安心里
仍旧发慌，强力使自己保持镇定。
见厅中坐着两个小伙子，碧瑶、秋红俱是

一惊，圆睁杏眼盯住二人。“小姐，”齐伯热情
地介绍道，“来客人了，你认识的，是伍家的挺
举。”碧瑶不屑的目光直扫过来，掠过挺举，看
向顺安。碧瑶心里咯噔一声，两道目光紧逼过
来，死死锁住他。秋红也是一脸惊愕。顺安晓
得她认出了，如刺在背，极不自在，但此时顺
安已无路可退，只有竭力保持镇定，把头略略
转向一侧，给她半个脸。


